

EL OPRIMIDO

EDITADO POR EL CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES "1.º DE MAYO"

Defensor de los Trabajadores

DIRECCION POSTAL: CASILLA CORREO 455 LIMA-PERU

¡La matanza de Iquique!

[RÁPIDA]

Ayes de dolor, imprecaciones furibundas, alaridos de muerte, estertores de agonía; envueltos y apagados por el humo de la pólvora, y el horrible ruido de la metralla.

Aquí, montones de cadáveres acribillados á balazos, allá, cuerpos inclinados, vacilantes, con los puños crispados, las facciones contraídas y amenazadoras, como si al exhalar el último suspiro, lanzásen un reto y una maldición á sus cobardes asesinos, más allá, manos trémulas tratando inútilmente de contener la sangre que se escapa por cien heridas, mientras que una palidez mortal va cubriendo los semblantes; aquí y acullá, cuerpos mutilados, miembros palpitantes de débiles ancianos y de infelices mujeres; que cayeron procurando de escudar con su cuerpo al tierno niño que llevaban en sus brazos.....

[La desolación y el espanto por doquier, y la muerte implacable cerniéndose terrible y horrorosa, entre las filas de los desgraciados proletarios.....

Iquique ciudad funesta, teatro de espantosa tragedia, donde una manada de chacales disfrazados con la librea de soldados, han herido y asesinado torpe y miserablemente á una inerme é indefensa muchedumbre; convirtiendo el suelo en un lago de sangre.....

Día horrible y pavoroso, cuyo lúgubre, y sangriento recuerdo perdurará en la memoria de los trabajadores del mundo entero, que hipnotizados de angustias y con el alma agitada por honda y convulsa ira, han escuchado las espantosas narraciones de esa salvaje matanza, é impulsados por el espíritu de solidaridad y por sentimientos de conmiseración, y justicia; han lanzado al unísono un grito de amenazadora indignación; haciendo airadas manifestaciones de protesta, donde han sonado como sentencias de muerte, la frase iracunda y el apóstrofe sangriento.

Si, frases candentes, saturadas de odio y rencor y que son la viva expresión, de la indómita rebeldía que germina y late en los corazones proletarios.

22 de Enero de 1905-21 de Diciembre de 1907 Dos fechas de fúnebres y sangrientos recuerdos; dos fechas unidas por un río de sangre; dos eslabones de una inmensa cadena de crímenes.

El 22 de Enero de 1905 horas de cosacos hicieron fuego sobre una masa de Cien mil obreros, donde había un número considerable de mujeres, niños y ancianos que enrojecieron con su sangre, la nieve blanca que cubría el suelo de la ciudad.

El 21 de Diciembre de 1907 una turba de soldados asesinos, instrumentos viles é inconscientes de una infame burguesía, disparan sus mortíferas armas sobre una masa de pacíficos é indefensos trabajadores, que no habían cometido otro crimen, que el de reclamar un mendrugo más para sus hambrientas familias; cayendo sin vida, sobre ese suelo fecundado con el sudor de su frente, y regado con la sangre de sus venas.

Crímenes cobardes é inauditos, que reclaman un terrible castigo.

Si, las vidas de nuestros hermanos, arrancadas inhumanamente; su sangre vertida á torrentes, y sus lamentos y gemidos cuyos ecos aún vagan en el espacio; claman pronta y cumplida justicia.

Que el reto de muerte, lanzado tan alevosamente por esa fiera humana ahita de sangre obrera llamado Silva Renard, sea recogido apresurada y silenciosamente; por algún dheredado de la fortuna, por algún paria de la Humanidad, por algún mendigo de sus derechos; que con la serenidad en la frente y la fé de sus convicciones en el corazón; sea el brazo justiciero que castigue, y marque el paso, de la Ven-ganza Proletaria.

M. E. MENDIOLA.

Lima, Enero de 1908.

La tragedia Rusa

La plebe rusa está tocando á generala. Sobre el mácabro tambor de los dolores, de el gran *Ecce Honno* y con las tibias de los muertos de hambre Tocan á llamada, la plebe se une, los callos chocan. Firman el pacto de sangre y en la sombra se pronuncia el gran juramento;—Una faja purpúrea ras-el horizonte tenebroso, la densa tiniebla de la ignominia. Es señal de aurora. El rojo es una revelación. La hora del silencio y del sollozo ha terminado. Los rencores acumulados estallaron por fin.—Las nubes de los odios arrojan rayos esterminadores y cae la lluvia roja á fecundar la sangrientas flores de rebelión. El harapo vilipendiado á salido á la gloria de el gran sol; azotado por rachas de guerra, enrosca sus jirones como tentáculos ávidos de estrangular, é inhiesto en la cumbre del nuevo Sinai desde donde resonará la voz que formule el Decalogo de la humanidad libre. Al pie de esta cumbre se toca la generala, en el tambor de la gran congoja con la tibia de los asesinados en la guerra; se entona la estrofa de adelante! con la esperanza del corazón y la fuerza y el musculo!

Retumban los toques fatídicos en el espacio, frecuentes y espantosos. Son alertas y ruidos. Es la diana apocalíptica tocadas á las puertas del crimen y la cobardía. Es *surgit!*

Y se levantan los lázaros, y corre el marinero con su hacha el peon con su pala, el obrero con su combo, los desheredados, los harapiientos todos con el odio en el corazón, y en las manos las teas para aplicar el escatrizante del fuego!. Rugen, la ira sopla sobre sus almas, adonde van? A la guerra, al toque de generala batida furor amante sobre el tambor de el hambre, con tibias de los muertos en el hospital.

Fuerza, fuerza! Llegó el momento de recoger las nueces de

sangre que sembraron los tiranos.

El pueblo sacude la melena las garras han probado las delicias de el desgarrar, y la llama purificadora alumbrá la noche de la refriega. Y cae el betusto edificio, mientras los arboles y postes se doblegan bajo el peso de las horcas nacemos humanos, que balancea el bendibal revolucionario.

Oh el gran gesto de el pueblo! Los cachorros de la plebe han puesto la garra sobre el frente de la fiera apresora, en su hora agónica la iniquidad tiene sobre la boca el taco proletario, harapos enrojecida flamea sobre los escombros en señal de victoria. Una aurora filigrana el horizonte y sobre el tambor de la pena se bate generala con los huesos de la fosa común.

La plebe rusa toca generala sobre el tambor de las reinvidicaciones; aquí no habrán hu-cotes que enarbolesen trapos victoriosos y canten estrofas de muerte á la sociedad maldita que nos oprime? Cuando tereremos con nuestros andrajos, la mortaja para los apresores de la humanidad.

INOCENCIO P. LOMBARDOZZI.

UNIFICACION

El 18 del presente se verificó la fusión del Centro Socialista "1º de Mayo" y el Grupo "Humanidad" Unificación á que há tiempo aspiraran ambas agrupaciones y que hoy los últimos acontecimientos la han impuesto.

Con estos dos Centros y nuevos elementos que aspiran á luchar por la Fedención Social, ha sido formado el Centro de Estudios Sociales "1o. de Mayo" El que se ha designado el comité Administrativo compuesto del personal siguiente.

Secretario del Exterior Sixto Rojas, Secretario del Interior

Herminio Gonzalez, Bibliotecario Hugo Cuffini.

Administradores

Víctor A. Gonzalez y Delfin á Lévano, Tesorero Manuel C. Lévano.

Con motivo de esta fusión "El Oprimido" pasa á ser editado por el nuevo Centro. Su Local Calle Mapiri 424 Su Dirección postal Casilla Correo 455.

CARTA ABIERTA

República del Perú.

Lima, 31 de Diciembre de 1907.

Mi muy q. H.

Señor José María Piedrabuena.

Santa Fé.

República Argentina.

Tengo á honra corresponder á vuestro galante y espontáneo saludo, enviado en su *Carta Abierta* de fecha 8 de Julio retro pasado, y me es más satisfactorio el hecho, por ser vos uno de los verdaderos paladines del libre pensamiento y batallador de las libertades humanas, en esa progresista porción de la América latina, cuyas playas bañan las torrentosas aguas del Atlántico.

Si, en verdad "cruzamos por una era de bizantinismo", servidumbres y mentiras", no por eso debemos dejar de reconocer que hoy día hay más opositores á ese *modus vivendi* que antaño.

"El mundo marcha" dice E. Pelletan, y dice bien; la prueba la tenemos en que por ninguna parte donde hay hombres civilizados, encontramos ahora ningún ejemplar de otros Carlos IX de Francia, Felipe II de España ni un Tomás de Torquemada, Pedro de Arbués, Ignacio de Loyola, el célebre fundador de los jesuitas, ni un Domingo de Guzmán..... Así como tampoco volveremos á ver papas tan corrompidos y malvados como Alejandro VI, que violó á dos de sus propias hijas, con quienes vivía maritalmente: Lucrecia y Valencia.

Juan XXII, inventor de la tarifa más escandalosa impuesta á los diferentes grados de criminalidad y por la que quedaban justificados y libres de toda responsabilidad moral los que incurrieran en ellos, la que justificaba los crímenes más infames é inhumanos por un puñado de libras.

Sixto IV, que fraguó en 1482 el asesinato cobarde y alevoso de Lorenzo y Julián de Medicis, sólo por heredar el ducado de Florencia y para darlo á sus hijos bastardos Pedro y Jerónimo de Riario.

Pío IX, que concibió la monstruosa idea de la infalibilidad pontificia y la inmaculada concepción de una mujer que, según San Mateo, tuvo varios hijos después de Jesús, para recibir horas después el mentís y castigo de su audacia, cayendo bajo las ruedas del carro del progreso, manejado por la mano férrea de Garibaldi, en 1870.

Seguimos, pues, la evolución racional, como los átomos que forman las moléculas y éstas los cuerpos.

El hombre, por consiguiente, no debe desmayar en la propaganda regeneradora de la libertad humana, en toda la extensión de la palabra; y si para conseguir este fin es necesario imitar al hortelano que arranca sin compasión las malezas que impiden el desarrollo de sus plantas, porque chupa su

savia, imitémose sin trepidar, y así lograremos, al fin, ver prosperar la vida que dará mejores frutos para el porvenir.

Nadie mejor que vos es capaz de seguir ese camino, como lo comprueba la siguiente composición vuestra, cuya lectura alienta mi espíritu batallador y amante del triunfo de nuestra justa causa:

En la Vida

"La senda de la verdad que conduce á lo futuro, va destrozando el pan duro que come la humanidad.

II

Veinte siglos ha vivido la razón amordazada, la libertad depravada y el libre pensar prohibido por el papa—Dios—mentido que adoran los ignorantes; sus iglesias tambaleantes pronto caerán en pedazos y su trono, hecho retazos, por los ideales triunfantes.

III

Hay que destruir la ignorancia, que es la caverna del mal y la cuna principal del crimen y la vagancia; no tengamos tolerancia con las doctrinas malsanas; hay que romper las campanas en el yunque del progreso y contener el exceso de vampiros con sotanas.

IV

¡Camina, pueblo, cual lava de cráter que se desborda! y como avalancha sorda, profundos abismos cava, para sepultar la esclava y miserable librea del obrero, y libre sea igual que el rico el más pobre; y que el pan á todos sobre, y el mundo feliz se vea, que las desdichas terminen, la maldad desaparezca, la libertad resplandezca y los progresos germinen, se despedacen y arruinen los oprobiosos imperios; que sucumban los misterios y el *Fíax Luz* resplandeciente rompa el caos! y eternamente alumbre los hemisferios.

como auroras diamantinas, ved al libre pensamiento y preclaro entendimiento destrozando las doctrinas. En las leyendas divinas hoy sólo creen los muchachos idiotas, ó mamarrachos de gente sin instrucción; el *duende*, la inquisición—ya no asustan á los machos. Reliquias y escapularios, cruces, medallas y santos, palmas benditas y cuantos talismanes de farsarios, son inventos temerarios, vil y odiosa explotación; y más que odiosa, ¡haldón para la iglesia cristiana, y esos hombres con sotana restos de la Inquisición!

De los fingidos misterios brotará la claridad, y nacerá la verdad cuando uno hayan monasterios, celdas, claustros, bautisterios, seminarios de cretinos; cuando los obreros dignos, que cual yo, cruzan el mundo, amen el ideal fecundo apesar de los destinos. ¡Clericalismo! Imperantes Jesuitas y Franciscanos, ¡Sangrientos Dominicanos! Capuchinos arrogantes: vuestros templos tambaleantes amenazan derrumbarse á tierra y pulverizarse al empuje del Progreso. ¡Paz en la tumba es mi rezo! El hombre va á libertarse!"

Si, es verdad, triste decirlo, la causa de las miserias humanas es el cura y el fraile, aquellos farsantes, inventores de absurdos, de mentiras supersticiosas, de invenciones de dioses que no existen más que en la mente de esos seres sin conciencia, quienes, por medio de estas patrañas, ahéjarran las voluntades de los ignorantes á sus templos, y de allí, como carneros, son esquilados.

El libre pensador debe, por consiguiente, sin descanso, desenmascarar esos parásitos de la humanidad, señalando á los pueblos el camino de la verdad, por cuya ruta tan sólo se llega á la Redención Social.

Ardua es la labor: muchos engaños, sinsabores, persecuciones y calumnias hay que soportar para llevarla á cabo; pero cuando el ánimo flaquea y la materia quiere sucumbir, basta mirar á un fraile, alzar la vista y contemplar las iniquidades que ellos ofrecen como representantes de un Dios cruel é inhumano, á nombre del que explotan la especie, para inmediatamente sentirse fuerte de nuevo y seguir el combate hasta vencer ó morir.

El mundo marcha, sí: vos lo decís en este sublime pensamiento:

"Ya vendrá un despertar sacrosanto, la aurora de un día; y con él ya vendrá un sol ardiente, de paz y alegría, en connubio secreto, inmortal, Saratustra ya viene á decirnos que Dios se derrumba: y que están preparadas las palas, cavadas las tumbas, de tanta mentira, de tanta maldad!"

Formemos, pues, los hombres que más tarde han de ser capaces de empuñar las palas para enterrar en esas profundas fosas todo aquello que se oponga á su libertad de conciencia y de pensamiento.

Reitrandoos mi agradecimiento por vuestro fraternal saludo, y felicitándome de tener un hermano sincero y amante del progreso de sus semejantes, como vos en la tierra de San Martín, donde es necesario espantar, como aquí, esas nubes de cuervos negros que invaden los campos secando las mieses, os envío un abrazo, más una triple batería y el cariño del her. y correligionario que verdaderamente es vuestro admirador.

CHRISTIAN DAM.

Para el valiente escritor
Doctor Christian Dam

Afectuosamente

LOS ZOILOS.

¿Sabe, señor, que son los escritores? Literatos, poetas ignorantes; Haraganes, imbeciles, farsantes con pretención de sabios y doctores.

No es que lo diga yo. Son los señores que tienen bibliotecas importantes, Libros de ciencia [sin abrir] flamantes Con broche amordazando á los autores.

— "Este libro no sirve, vale poco; Es de ideas sociales avauzadas... Lo escribió un pobre diablo medio loco..."

Los censores son hombres con fortuna; Saben lanzar burlonas carcajadas Que parecen *Aullidos* á la luna.

El conscripto

Lo vi gallardo, que marchó sereno,
La patria lo llamaba, fué soldado!
Sólo quedó el hogar, desmantelado,
Y tembló de la madre su albo seno.

Quedó tirado un libro... un libro bueno
Debajo de la mesa; algo arrugado
Un problema de ciencia, pisoteado,
Rota una pluma en un tintero lleto...

Un pelotón formado escucha atento
La voz de un oficial de porte airoso.
—"MARCHEN de frente con el pecho er-
guido!..."

El éco se perdió como el lamento
Del esclavo moderno... hubo solloso.
En el hogar desierto... un alarido!

Los bestias

Iban las multitudes inconscientes
Como animales mansos caminando,
Como burros de carga iban bufando
Con resoplidos y crujir de dientes.

"Arre bestias! gritaban impacientes
Los capataces, látigo vibrando!
Y el lomo del esclavo iba sangrando,
Sangrando el corazón, gachas las frentes

Así sigue la vil cobarde raza,
Raza espuria de enfermos y cretinos
En la actual sociedad que nos abraza.

Y mientras vá la recua de oprimidos
Por tortuosos senderos y caminos,
Rebelde gritaré: ¡Basta, ¡bandidos!!

JOSE MARIA PIEDRABUENA.

Santa Fé. República Argentina.

Diciembre 1o. de 1907.

La palabra de un tirano

CHILE

Santiago 20.—El intendente de esta ciudad devolvió hoy, al presidente del Congreso Socialista obrero, el memorial que este elevó al presidente Montt, quien manifestó que aquel documento estaba redactado en términos incorrectos, y que sus peticiones eran contrarias á la constitución y á las leyes. Agregó el presidente que si la huelga general se producía, no revestiría un carácter normal, por cuanto no se derivaba de las relaciones entre patronos y obreros sino que constituía un atentado contra los poderes públicos, y que por su parte estaba dispuesto á proceder con todo rigor.

Etc. Etc.....

De la Prensa - Lima.

Que está dispuesto á proceder con todo rigor; mentira parece que los chacales que gobiernan á ese pueblo no esten saciados aun con sangre obrera, aun quiéren más, no satisfacen aun sus instintos canibalescos.

No hace un minuto, en el reloj del tiempo, que sacrificaron en Iquique dos millares de indefensos obreros que pedían justicia, y hoy

el presidente Montt lanza la amenaza contra los obreros de Santiago por el solo hecho de querer estos protestar de aquella matanza. Al fin el cuerbo de la moneda se revela digno hijo de su Augusto padre asesino este ¿que puede ser el hijo? Asesino también, ¿Que significa un crimen más para aquel que aprovechando todos los medios posibles lanzara al pueblo á la revolución del 91? ¿Que significa un nuevo crimen para este miserable que hizo masa crar á 600 individuos el 93, haciéndoles creer por medio de sus secuases una fácil toma del cuartel de artillería? ¿Que significa un nuevo crimen para este bandido que ayer no más ordenara al canalla Silva Renard las matanzas de los obreros de Iquique.

Sacrifica al pueblo miserable asesino pero espera la hora de las represalias, esta vendrá y hay de tí y de todos los de tu camarilla. Procederás con el rigor de que haces alarde, haras asesinar centenares de obreros que no han podido ver impasibles la cruel matanza pero la mano vengadora de tanto crimen y de tanto ultraje no se hará esperar; entonces veremos quien vence a quien.

Larga es la lista de los crímenes cometidos por tí y tus antecesores, larga también es la lista de los miserables que caerán bajo el peso de las bombas anarquistas. Nos han lanzado el guante y nosotros nos hemos adelantado recogerlo; no para guardarlo como el cobarde sino para devolverlo en el cañon de un revolver, ó unido á una bomba que os despedace, que os pulverice casta de asesinos, descendencia de bandidos.

La huelga general irá contra la constitución y las leyes, ha dicho su señoría y estoy dispuesto á proceder con rigor, pondré las ametralladoras de mis ejércitos contra este pueblo miserable que se atreve á intentar contra los poderes públicos. Esa huelga no revestirá los caracteres normales, no se deriba de las divergencias entre obreros y patronos, por esto los haré matar. Ahora pregunto yo, ¿Contra que poder público iba la huelga de los obreros de Tarapacá para que este oso nos hiciera asesinar tan cobardemente? ¿No asumía esa huelga los caracteres normales, por nacer de los abusos que cometían los patronos en sus pobres obreros?

¿Porqué entonces ordenó este miserable asesino esa matanza.

La huelga general entre los obreros de Santiago no tiene carácter normal, por ser de pura protesta. La de Iquique tampoco puesto que ahí nos hicieron ametrallar.

¿Que huelga son entonces esas de carácter normal?

O llamará huelgas de carácter normal las que haga el obrero con el estómago cuando no tenga pan que llevar á él

Estas deben ser; pero huelgas de esta especie no las encontrarás, canalla, la huelga de verdadero carácter normal que debes esperar, es: cuando el pueblo cansado ya de soportar á tanto bandido en su seno, de á una sola voz el grito de: ¡Viva la Revolución Social!

Esa es la gran huelga que debes esperar tú y todos los tiranos y asesinos, que á igual que tú no trepidan en hacer asesinar al pueblo.

No te emplazo para ese gran momento, porque no dudes, si haces asesinar al obrero de Santiago caerás antes. Puedes proceder con ese rigor que dices pero ¡hay de tí!

La hora de la justicia se aproxima tiemblen ante ella, los asesinos Montt, Eatsma y Silva Renard. También nosotros procederemos con todo rigor.

SIXTO ROJAS.

Lima, 21 de Enero de 1907.

Lo que me crispa

(EN BROMA)

La maldad infernal de los mandones; burgueses explotando á los obreros; una ciudad plagada de rateros, ó basura pestifera á montones;

Toparme á cada instante con soplones; oler de lodo pútridos regueros; saquear una ciudad los bandoleros, ó sucederse fieros aguilonos;

Mirar un pueblo en espantosa guerra; el sentir que un temblor mueve la tierra; (fuera cuando furioso é indómito desata:

No me postra esto más ó me atormenta, Me repugna, me crispa ó me revienta, que mirar *confesándose una beata!*...

Lima, Enero 1908.

ITTERPED.

La obra de los mandones

Allá por los años de 1876 á 1878 los mandones de Chile no quisieron seguir viviendo de un presupuesto más ó menos, para ellos, exiguo; pues ese presupuesto no era suficiente para hacer derroche de dinero en abundancia; no les daba para construir palacios suntuosos y vivir en ellos cual príncipes antiguos; no les alcanzaba para mantener una esposa rodeada de numerosa servidumbre de ambos sexos; no les alcanzaba para construir magníficos paseos donde poderse lucir en hermosos y relucientes carruajes; como tampoco para mantener tres ó más concubinas, ó también para efectuar aristocráticos bailes donde estas o la mujer legítima pudiesen lucir en cuatro dedos de cada mano, ricos y valiosísimos brillantes, (1) ó para jugar los MILLONES en los clubs: para nada de esto les alcanzaba el presupuesto fiscal; y no pudiendo perseverar por más tiempo su sed de ostenta, el 5 de abril de 1879 declararon la guerra al Perú, con el móvil, en caso de triunfo, de apoderarse del riquísimo suelo de Tarapacá.

En efecto, la guerra concluyó y el triunfo lo obtuvo Chile.

La legión de explotados chilena, venció á la legión de explotados peruana.

Las ricas salitreras de Tarapacá, de manos de los burgueses peruanos, pasaron á manos de los burgueses chilenos.

El salitre de Tarapacá les ha producido desde el año en que se apoderaron de él, hasta la fecha, miles de millones de pesos, de los cuales el pueblo trabajador, ese pueblo que lanzóse hecho una fiera contra sus hermanos del Perú para regalar á sus propios verdugos con la holgura por estos soñada, solo ha obtenido, en pago de tanto sacrificio, en pago de la sangre á torrentes derramada en los campos de batalla, las sobras del banquete burgues; y no regaladas si no á costa de su sudor.....

Y más tarde cuando ese mismo pueblo se yergue y protesta porque sus explotadores quieren aminorarle las sobras que le dan á cambio de su trabajo, salta un Renard,

un militarote estúpido y desalmado, enviado por el burgues mayor ó sea el presidente de Chile, Montt, y en defensa del Dios Capital, á los mismos que le dieron méritos para usar las charreteras de General, inocentes obreros que tan solo reclamaban su derecho, los asesina sin piedad, de la manera más cobarde y cruel, más inhumana, más torpe y salvaje que imaginarse pueda.

De aquella hecatombe resultan setecientos muertos y miles de heridos.

Es la primera vez que un pueblo de América presencia semejante matanza de obreros inocentes.

Tal es lo que ha sucedido en Iquique el 21 del pasado.

La sangre derramada en Iquique por peruanos, chilenos y bolivianos clama venganza.

La vida de ese miserable monstruo de la especie humana es un átomo comparada con las víctimas que ha ocasionado; pero la venganza se hace necesaria, porque solo así se calmará en parte la justa indignación que contra ese soldado te yace en el corazón de todo obrero.

Trabajadores, despertad! que una montaña de odio se levante en vuestros corazones contra la guerra.

Miraos en el espejo de Iquique y medita.

Es preciso que os convenzais que la guerra es un negocio de vuestros explotadores.

El que crea que la guerra se sueña para mejorar el estado económico de todas las clases sociales de un pueblo, está en un error.

¿Quién es aquel que no está al corriente del inmenso derroche que han hecho y hacen los mandones y demás burgueses de Chile de los millones de libras que les ha producido y produce el salitre de tarapacá obtenido con el esfuerzo de toda la clase obrera del mencionado país?

¿Qué chileno del año 1879 no está enterado de la comodidad que encontraban sus compatriotas trabajadores, en esa época, de las salitreras de Tarapacá; que el jornal con que se les remuneraba su trabajo era abundante, que nunca estuvieron quejosos, y que en visperas de romperse las hostilidades entre el Perú y Chile lloraron cual déviles mujeres porque las autoridades de Iquique los repatriaban con sus mujeres é hijos por orden del Gobierno del Perú [?]

¿Qué ha logrado, pues, la clase obrera de Chile con haberle arrebatado á los mandones del Perú las riquezas de Tarapacá para obsérquelas á los mandones del país donde nacieron? [!]

¡Las balas fratricidas que les han enviado en Iquique es lo que han conseguido!.....

Obreros, erguios! Pensad que el mundo es para todos; mirad con esquizer fronteras y banderas: solamente rendid homenaje á la bandera de Paz, á la bandera que representa el abrazo fraternal de todos los pueblos del Universo: la bandera roja. Y que no se escape de vuestros labios estas hermosas palabras de la humanidad doliente: ni pobres ni ricos; ni mandados ni mandones; ni explotados ni explotadores.

ARMANDO PENDENCIA.

Lima, Enero 1908.

(1) No hace mucho que un periódico de Valparaíso publicó que una dama de Santiago había lucido en un baile joyas cuyo valor se calculaba en un millón de pesos.

¡A las armas!

Anda obrero, elige á tu verdugo.

Anda embriégate, grita, pero grita mucho; anda estropea mata, así eres tu, así debes ser.

Anda, garrote en mano, apalea á todo el mundo.....

Tienes hambre? No te importa, te darán butifarras.

Tienes sed? Pues te darán pisco, mucho pisco, para que grites con más fuerza.

Grita: ¡VIVA PIÉROLA! sin acordarte de las matanza de Huanta, ni de la sableadura de Vitarte, ni del impuesto á la sal.

No hagas caso. Bebe, bebe mucho, grita, atropella, mata. Ya se acerca el gran día.....

Grita, grita con fuerza: ¡VIVA PARDO! y no te acuerdes de la sableadura á los jornaleros en la portada del Callao, ni del hambre y privaciones de los indios de Puno; no te acuerdes de los impuestos al azúcar, al ron y á los fósforos. Tampoco te acuerdes de la carestía de la vida, ni de la invasión de chinos y jesuitas. No, no te acuerdes de nada de esto.

Bebe, bebe mucho y grita: ¡VIVA LEGUIA!... atropella, mata. Ya se acercan los días de elecciones.....

Anda, aplaude á Cáceres, sin acordarte de la pampa de Teves.

Acaricia á Valcarcel, pero olvida las matanzas de Santa Catalina.

Si, anda ríe, canta, brinca y bebe. Ese es tu deber.

Elige á tu verdugo y prepara tus lomos á recibir sable; alista tus posaderas para aguantar culatazos; prepara el pellejo para que te lo rajen...

Anda bebe, grita, aporrea, mata.

Si no te acuerdas de los crímenes que cometen los GAMONALES, entonces grita:

¡Viva Durand!

Y por último, bebe más grita como un pollino. Muerde, pateo, mata. Así probarás que eres Obrero, que eres hombre consciente, que no eres el incepto asqueroso que se arrastra al rededor del barril de RON; que eres capaz de restaurar tus derechos conculcados.

Anda obrero, elige á tu verdugo.

Anda grita, atropella, mata, pero después prepara tus costillas. Te caerá bastante palo Y muy merecido.

MONTAÑES.

1908.

EL EJERCITO

La consecuencia más terrible del patriotismo es el militarismo.

El militarismo nació el día en que algunos tomaron para sí lo que pertenecía á todos y resolvieron conservarlo por la fuerza.

También puede considerarse como origen del militarismo el hecho de que algunos hombres decidieron imponer á todo su voluntad. La autoridad no puede subsistir sin el militarismo, sin los medios de mantenerse por la fuerza contra quien se le oponga.

Dícese que el ejército existe para la defensa nacional.

¿Es acaso defender una nación hacerse matar por los intereses de algunos.

¿Hay defensa sin que exista el previo ataque? ¿Quién nos ataca? ¿Con qué objeto?... ¿Acaso para despojarnos de nuestra propiedad?... ¿Pero si nosotros no somos propietarios!

No; el militarismo es un medio de servidumbre.

El cuartel hace de nosotros una máquina de obediencia, del mismo modo que nos convierte en máquinas de limpiar cachivaches soldadescos y de marcar el paso. Es necesario obedecer las órdenes más idiotas, contradictorias, inmorales y groseras; es preciso obedecer como un perro adiestrado bajo el látigo del amo, siendo el látigo la ordenanza, que castiga con pena de muerte un ademán de dignidad un movimiento de rebeldía; se ha de obedecer como un cobarde, porque aun obedeciendo se teme incurrir en el castigo.

También del cuartel se saca el culto á la fuerza bruta, la religión de la violencia. Los militares profesionales á quienes se entrega el soldado durante años—muchos casi niños, sufre fácilmente todas las influencias—forman en la nación una casta aparte, una verdadera categoría de hombres violentos. El mejor oficial, el militar tipo es el que se manifiesta en todas las circunstancias como poseído y dominado por las pasiones violentas. En efecto, ¿qué puede ser la inteligencia y el carácter de hombres que durante su vida tienen en sus manos, en vez de la herramienta productora, el arma homicida, y que han abdicado de sí una vez por todas ante el capricho del más galoneado? ¿Cómo tales hombres dejarán de oponer la violencia á la razón?

En frente de la inteligencia y de la energía pacífica que se sacrifican para edificar la obra del porvenir, los porta-sables representan la torpeza y la violencia de las edades pasadas. El ejército, entre nosotros, es como un santuario donde, para dificultar la obra civilizadora y oponerse al progreso se mantiene cuidadosamente la fuerza bestial idealizada, dorada y galoneada. Y lo peor es que desde el cuartel tales ideas y costumbres se propagan por el contagio á todo el cuerpo social, y los años del servicio son para cada ciudadano un aprendizaje de brutalidad y de baja.

La cobardía moral, la costumbre de temblar y de someterse; eso es lo que se saca de los cuarteles.

Saliendo del regimiento se encuentran hombres capaces de hacer traición á los trabajadores, haciéndose polizontes ó carneros mata-huelgas.

Pero el ejército desempeña otro papel, el de ayudante ó suplente de policías.

En las huelgas se hace intervenir á los soldados, que obstruyen las calles con sus retenes ó los surcan con sus trotes y sus cargas cuando

los trabajadores arrancados del trabajo por la rapacidad patronal piensan razonablemente que su lugar está en la calle.

Y no sólo los soldados ayudan al capital con sus armas, sino que reemplazan á los huelguistas en el trabajo, y tenemos que el ejército de la nación, compuestos de hijos del pueblo, va contra el pueblo y al servicio del patrón; ó en otros términos: el ejército presta su fuerza mortífera al burgués y en beneficio de éste sustituye á veces al trabajador.

Los gobernantes dicen hipócritamente que el ejército asegura la libertad del trabajo; pero todos sabemos que eso es falso lo que asegura es el triunfo del explotador contra el explotado.

Esperando el caso de servir para la guerra extranjera, el soldado sirve positivamente para la guerra social, ya que gobernantes y propietarios no retroceden jamás ante el empleo de la fuerza pública cuando temen por su poder y por su dinero. La historia de todas las naciones, chorrea sangre con las pruebas de esta verdad. En cuanto los hijos del pueblo reclaman un poco más de libertad ó algún aumento de bienestar se les responde á tiros. Sin hablar de las grandes hecatombes, en Francia, de 1830, 1848, y 1871 y el Domingo Rojo en Rusia, en que los proletarios, como en Odesa, cayeron á miles por las balas de los defensores del orden no pasa año sin que aquí, allá ó acullá haya matanza de trabajadores.

Cada vez que los trabajadores intentan obtener por la huelga algunas escasas ventajas, la más insignificante mejora, ha de vérselas con la tropa ó milicos. A cada paso el huelguista tropieza con el soldado.

Somos los proletarios es decir, los que salvamos hoy todo el peso toda la tristeza de la sociedad; el ejército ante todo, es el sosten de esta sociedad, y sin embargo, el ejército, se recluta entre los más miserables, los que más sufrimos por la dominación capitalista.

El día en que lo mejor parte de los trabajadores, los conscientes, se presentan á reclamar su parte en las riquezas sociales de que son productores, se dirigirán contra su pecho fusiles, bayonetas y cañones.

Los hijos y los hermanos de los trabajadores se convertirán en sus asesinos si no tienen el valor de negarse á esgrimir sus armas, de negarse á la participación en la matanza.

He aquí en que bienen á parar las grandes declamaciones sobre la patria, las frases rimbombantes sobre la bandera. Cuando se hace ostentación de un patriotismo inbécil, no se hace más que justificar, que consolidar en mano de los explotadores y de los gobernantes esa fuerza invencible de que disponen contra nosotros.

Entusiásmanse los burgueses viendo desfilar los regimientos con sus músicas y banderas, envanézcase al ver su brillante aspecto y su aire marcial, á ellos les corresponde, porque á esos bravos muchachos van á montar la guardia á la puerta de los bancos, de las fábricas y de los misterios; á su vista se presenta la seguridad de sus cajas de caudales, la conservación de sus privilegios.

No, nosotros, á quienes se nos ametralla en las calles por un sí ó por un no. Para nosotros el regimiento que pasa representa la servidumbre y la vergüenza, porque el hombre del pueblo, en cuanto viste la librea militar, traiciona, á pesar suyo, á los suyos; porque el proletario soldado es el hombre del pueblo amaestrado para la defensa de los ricos y de los poderosos, equipado y armado contra sus hermanos.

El militarismo, á parte de su objeto y de la causa de su existencia tiene aún otro motivo para hacerse odioso: lo que nos pervierte.

No sólo es el ejército la escuela del crimen, sino que en él se aprende, además, el vicio, la picardía, la pereza y la hipocresía.

A los emigrantes

TRABAJADORES DEL MUNDO

En Iquique Provincia de Tarapacá República democrática de Chile. El coborde y famoso Asesino General chileno Silva Renard, ha empleado las metralladoras y hecho disparar diez mil perros guardianes del capital durante cuatro minutos, sobre quince mil trabajadores de Tarapacá en huelga entre los que habían, Peruanos Bolibianos, Argentinos y Chilenos; causando 6000 muertos y 2000 heridos hubo repase de estos últimos.

No; ha habido; ninguna provocación de parte de los huelguistas, que cometieron la invencibilidad, de querer que triunfase la huelga confiados en la justicia de su causa; por lo que se empeñaban en conservar el estúpido orden burgués. Estaban entre la Escuela Santa María local que le había designado la autoridad Política de ese país, y del que sacaron 42 carratadas de muertos. El asesino se pasea ufano en las calles de Santiago.

Se suplica la reproducción de este suelto en la Prensa Obrera para bien trabajadores que intenten emigrar á ese país Gobernado por Asesinos.

NOTAS

Cabe afirmar en todos los tonos y en todas las formas que, el obrero, al combatir á la burguesía, está obligado mas que todo y ante todo, á proceder contra la autoridad, porque esta, muy distintamente de lo que hasta ahora se ha creído y proclamado en todos los órdenes políticos, es antagónica á todo principio de verdad y emancipación humana, puesto que ante toda pretensión progresiva y moralizadora, provoca el tumulto, el desorden la revuelta y la matanza atropellando el derecho de los débiles para ofrecerlo en holocausto al capricho de los malvados.

Toda autoridad es sinónima de perturbación.

¡Dichoso el día en que los pueblos sepan pasarse sin ella!

LEOPOLDO BENAFULA.

La sociedad esta podrida. Las hijas de los trabajadores se ven empujados por las torturas del hambre á vender su virtud al hombre rico que les da un poco del oro que ha robado á sus padres. Los hijos corrompidos por los infames licenciosos vence constreñidas á los vicios contra natura. Nuestras cárceles están llenas de los llamados criminales que las injusticias sociales han producido. Las *Norkous* están llenos de despojos humanos que se mueren lentamente. Los que crean las riquezas mueren de

necesidades y perecen de miseria social en el arroyo, frente á las iglesias en que los embusteros reciben mil libras anuales para cantar "bienaventurados los pobres" y para civilizar á los paganos con botellas de ron.

El matrimonio es tan solo una prostitución legalizada. El parlamento es un nido de piratas, compuestos de capitalistas ladrones, que engañan obreros.

T. W. B. TURNER.

Nuestros cánges

Han visitado nuestra redacción durante el año que ha terminado.

De la localidad "Los Parias" "El Hambriento" y "Humanidad". De Tarma "Nueva Simiente" "La Aurora de Tarma" el "Oriente de Tarma".

De Chiclayo "La Protesta Libre" "El Eco Popular" y "El Martillo".

De Manesú "La Voz del Pueblo" De Guadalupe "El Ferrocarril" De Trujillo "El Jornalero" La Sansión.

De Cajamarca "La Nueva Era" De Huarás "La Noticia" De Canta Lid Canteña.

De Arequipa "La Bandera Roja". De Moquegua "La Reforma" y "El Ferrocarril". De Paíta "La Voz".

"La Escuela" de Ayacucho de Ayacucho De Chile "Arte y Vida" y "El Avance" de Santiago "El Andamio" de Valparaíso "El 10. de Mayo" de Iquique "El Libertario" de Ovalle "Luz Astral" de Casablanca "El Trabajo" de Coquimbo "El 10. de Mayo" y de charañal el "El Deber".

De Bolivia "El progreso de Bolivia".

De la República Argentina "Luz" "La Unión Doméstica" "El Sindicato" "El Paladín" y "La Luz" de Buenos Aires "El Proletario de Córdoba. Del Uruguay "La Tribuna Libertaria" "Emancipación" "La Antorcha" "La Revista Gráfica" y "Despertar" de Montevideo.

Del Brasil "A Tierra Libre" de Rio Janeiro "A Vida" y "O Alfaite" de Rio Grande De Cuba "Tierra de Estados Unidos" "El Internacional de Pampa Florida".

De España La Voz del Cantero de Madrid "Tierra y Libertad" de Barcelona "El Trabajo" de Sabadell De Francia "Les Temps Nouveaux" y "El Mouvement des Syndicats de Paris".

Acusamos recibo y retornamos gustosos el cánges.

También hemos recibido un folleto que contiene la reseña histórica, que de la compañía de Jesús, hizo el tenaz y energico padri del libre pensamiento Dr. Christian Dan; en la conferencia antijesuita dado por el Centro (Humanidad) el 14 de Julio. La valiente y precisa exposición que de los crímenes perpetrados por esa alevosa horda de foragidos, llamada compañía de Jesús; contiene el folleto hace por demás interesante su lectura especialmente para los trabajadores á quienes de preferencia le recomendamos.

Se reparte gratis.

PARA EL NUMERO 5.

Dr. Christian Dan.....	\$ 5.00
Sr. Escudero remitido de Yauli	1.00
Buenaventura Rosales.....	1.00
Fuera Sotanas.....	1.00
Ismel Gacitua.....	50
Víctor Gonzalez.....	50
Víctor Vergara.....	50
Godofredo Oliva.....	50
Lucio Delgado.....	50
Domingo Ferrari.....	50
Francisco Figueroa.....	50
Gregorio Chávez.....	50
Aurelio Fernández.....	50
Indalecio Ramirez.....	50
Delfín A. Jávano.....	50
Juan de Dios Tapia.....	50
Reynaldo T. Aguirre.....	50
Juan de la C. Guardia.....	50
Herminio Gonzalez.....	50
Luis Grillo.....	50
Ernesto Vergara.....	50
Juvenal Martínez.....	50

El Compañero Luis Murillo, producto de Ejemplares vendidos "El Progreso" \$ 3.00

El Compañero Juan Ijar, Producto de Ejemplares vendidos en la fábrica de Vitarfe. \$ 4.20.

Leopoldo E. Morales 0.50.

"EL OPRIMIDO"

Para todo lo que se relacione con la Redacción y administración del periódico dirigirse á la

CALLE DE SANDIA N. 310